

**LISA TOLLE :**



On m'a demandé de lire une lettre de poilu. Il y a eu 7,9 millions de soldats français engagés et j'aurais pû prendre n'importe lequel de ces braves hommes morts pour notre liberté, mais j'ai choisi Charles Péguy.

Cet homme est né le 7 janvier 1873 à Orléans, d'une famille modeste. Il écrit beaucoup de poèmes durant son enfance. Le 11 novembre 1892, il s'engage dans l'armée comme soldat de 1ère classe au 131ème régiment d'infanterie d'Orléans où il fait pendant deux ans son service militaire. Etant lieutenant de réserve, il part en campagne dès août 1914, dans la 19ème compagnie du 276ème régiment d'infanterie. Malheureusement, il meurt le 5 septembre 1914, durant la bataille de l'Ourcq, d'une balle dans le front alors qu'il encourageait sa compagnie à ne pas céder à l'ennemi.

Donc je ne lirai pas une lettre de poilu, mais le poème que Charles a écrit seulement quelques jours avant de mourir.

*Vous en aurez tant mis dans le secret des tombes  
Le seul qui jamais plus ne sera dévoilé  
Le seul qui de jamais ne sera révélé  
De ces enfants tombés comme des hécatombes*

*Offerts à quelque dieu qui n'est pas le vrai Dieu  
Frappés sur quelque autel qui n'est pas holocauste  
Perdus dans la bataille ou dans quelque avant-poste  
Tombés dans quelque lieu qui n'est pas le vrai lieutenant*

*Vous en avez tant mis au fond des catacombes  
De ces enfants périss pour sauver quelque honneur  
Vous en avez tant mis dans le secret des tombes  
De ces enfants sombrés aux portes du bonheur*

***Charles Péguy – septembre 1914***